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EDUCACIÓN 

 

Estatal: 
 
La ampliación de presupuesto, insuficiente para crear nuevas sedes de la UAEM 
La ampliación presupuestal que representa la autonomía financiera para la Universidad Autónoma del Estado 
de Morelos (UAEM) se utilizará para afrontar el déficit estructural histórico de la institución que es de cerca de 
200 millones de pesos y que cada mes se suman 20 millones de pesos, informó el rector Jesús Alejandro 
Vera Jiménez. Explicó que la aprobación presupuestal 2013, que se encuentra en la indefinición por la 
controversia constitucional promovida por el Ayuntamiento de Jiutepec, no le permitirá a la máxima casa de 
estudios programar crecimiento de infraestructura, sin embargo, esto no detendrá el crecimiento proyectado 
por la presente administración y para ello se realizan gestiones para la obtención de recursos a través de 
programas que ofrece el gobierno federal. “La ampliación presupuestal que tenemos del 2.5 por ciento del 
Estado no es suficiente para proyectar crecimientos de esa naturaleza”, dijo, al referir que se pretende crecer 
con un nuevo campus en la zona poniente, la sede regional de Puente de Ixtla, así como diez sedes 
regionales universitarias más para cubrir todo el estado de Morelos, para lo cual, dijo: “se requiere de una 
inversión especial, pero eso se está gestionando ya en el gobierno federal”.  
La Unión de Morelos, p.14, (Salvador Rivera); La Jornada Morelos, p.13, (Jaime Brito) y El Sol de 
Cuernavaca, p.7, Mónica González). 
 
Instalará UAEM oficina de transferencia de tecnología 
La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) se encuentra en el proceso de certificación para la 
instalación de una oficina de transferencia de tecnología reconocida por el Consejo Nacional de Ciencia y 
Tecnología (Conacyt), para que la investigación tenga aplicación en el desarrollo de la sociedad, para lo cual 
ya se cuenta con un portafolio de investigación con más de 25 proyectos. “Estamos en proceso de conformar 
una oficina de transferencia de tecnología que vincule a la comunidad académica y científica con el sector 
público y privado, lo que se busca es que las invenciones y las innovaciones encuentren un sector donde 
puedan tener aplicación en beneficio de la sociedad y del desarrollo humano”, declaró Edgar Nájera Morales, 
del equipo de pre certificación de las actividades de transferencia de conocimientos de la Secretaría de 
Investigación de la UAEM. Explicó que el Conacyt junto con la Secretaría de Economía emitió una 
convocatoria para invitar a la conformación de las oficinas de transferencia de tecnología en las universidades 
e instituciones de educación superior, y la UAEM fue una de las pocas seleccionadas para participar en este 
proceso y ha recibido apoyo para hacerlo, tanto para la capacitación del personal y la conformación de esta 
área.  
La Unión de Morelos, p.14, (Salvador Rivera). 
 
Dejan hasta marzo contratación de la PIBA en la universidad 
Posponen para el mes de marzo el envío de elementos de la Policía Industrial Bancaria y Auxiliar (PIBA) para 
resguardar el exterior del campus universitario, preparatorias y otros planteles dependientes de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UEM); su presencia había sido anunciada para la primera quincena de 
enero, mientras tanto continúan con la seguridad interna. Luego de conocer detalles sobre la inseguridad por 
la que atraviesan alumnos de la máxima casa de estudios, directivos de la UAEM solicitaron el apoyo de la 
policía auxiliar. Ambas autoridades entablaron un diálogo y acordaron enviar un total de 25 elementos 
encargados de vigilar el exterior de los planteles; supuestamente cada elemento tendría un costo de 24 mil 
pesos mensuales por el servicio, pero su presencia es considerada necesaria ya que portan arma de fuego.  
El Regional del Sur, p.10, (Luis Gallardo). 
 
“Arquitectura en acuarelas”, exposición montada en UAEM 
El día de hoy, en punto de las 19:00 horas, inaugurarán la exposición “Arquitectura de México. Historia en 
acuarelas”, de la doctora Luz María Herrasti coqui. Será albergada por la galería Víctor Manuel Contreras, 
dentro de la torre de rectoría de la UAEM. La muestra se ha presentado en el Museo de la Acuarela en 
Toluca, Estado de México, y en el Museo Guillermo Spratling, en Taxco, Guerrero. Con esta se pretende 
despertar entre los mexicanos el deseo de conocer el patrimonio arquitectónico de México, de reconocer su 
valor y comprender la importancia de su conservación, así como de estimular una reflexión sobre nuestro 
entorno y la forma de mejorarlo.  
El Regional del Sur, p.24, (Sin firma) y La Jornada Morelos, p.16, (Hernán Osorio). 
 
Se publica felicitación al periódico El Caudillo de Morelos por la celebración de su segundo aniversario de 
haber iniciado actividades en nuestra entidad 
El Caudillo de Morelos, p.11, (UAEM). 
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Nacional: 
 
Formaliza Peña proyecto cultural Pachuca; todos debemos ser más productivos, señala 
En Pachuca, Hidalgo, donde el PRI nunca ha perdido la gubernatura y algunos de sus ex mandatarios locales 
forman parte de la raigambre y la más añeja expresión del viejo poder del tricolor, el presidente Enrique Peña 
Nieto recibió hoy todo tipo de expresiones de bienvenida, en un acto donde ante 10 mil personas se formalizó 
el proyecto Pachuca, Ciudad del Conocimiento y la Cultura. El mandatario reiteró su compromiso de destinar 
mayores recursos a ciencia, tecnología e innovación, tras lamentar la disminución de la competitividad y la 
capacidad de crecimiento de México, ratificó el envío de 330 millones de pesos en este año fiscal, hasta 
sumar -para su edificación total- mil 500 millones. “Queremos lograr la democratización de la productividad, y 
esto significa que todos los mexicanos sean capaces de generar mayor riqueza haciendo uso de más 
recursos, entre ellos la ciencia, el conocimiento y la tecnología”, apuntó. Quienes sí tuvieron cerrado el acceso 
y quedaron del otro lado de una impenetrable valla de policías federales fueron los integrantes del movimiento 
#YoSoy132. Cerca de un centenar de activistas, cubiertos los rostros con pasamontañas y pañuelos, lograron 
llegar a la avenida Juárez, en la parte posterior del palacio de gobierno, desde donde lanzaron consignas. En 
la ceremonia, la directora del Instituto Politécnico Nacional (IPN), Yoloxóchitl Bustamante, detalló la oferta de 
esta institución al proyecto de Pachuca. Se trata, dijo, de integrar los esfuerzos de los sectores 
gubernamental, empresarial y académico para potenciar el desarrollo de la región. No venimos a competir o a 
desplazar, sino a complementar la oferta educativa existente, apuntó. Ya opera aquí el primer Centro de 
Estudios Científicos y Tecnológicos (CECyT) construido fuera del área metropolitana de la ciudad de México, 
y pronto concluirá la edificación de las instalaciones para la Unidad Académica Multidisciplinaria. 
La Jornada, p.21, (Rosa Elvira Vargas y Armando Cruz). 
La Crónica de Hoy, (Sin firma), http://www.cronica.com.mx/noticias.php. 
 
En los últimos seis años bajó 10 puntos el número de lectores 
El porcentaje de personas que leen en México bajó 10 puntos porcentuales en los últimos seis años, de 
acuerdo con la Encuesta Nacional de Lectura 2012, presentada por la Fundación Mexicana para el Fomento 
de la Lectura (FunLectura). “En 2006 un 56 por ciento decía leer, y en el 2012 un 46 por ciento”, acotó 
Lorenzo Gómez Morín, vicepresidente de la fundación. La encuesta refiere además que 40 por ciento de los 
mexicanos de 12 años y más dice nunca haber leído. La encuesta “De la penumbra a la oscuridad”, 
presentada en el Club de Industriales, puntualiza que para un 10 por ciento de los mexicanos “la lectura no 
sirve para nada”. La encuesta, presentada anteriormente en la FIL de Guadalajara, señala que entre 2 mil 
personas mayores de 12 años, que saben leer y escribir a nivel nacional, se refleja que en México se lee 
menos, que la lectura sigue siendo un asunto estrictamente educativo y que el acceso a la cultura escrita está 
seriamente restringido para la mayoría de la población. Durante la presentación en la capital, el rector de la 
UNAM, José Narro Robles, reconoció que estos resultados sólo apuntan a que “hemos empeorado” en el país 
en materia de lectura. 
La Crónica de Hoy, (Redacción), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_nota=723594. 
El Universal, (Natalia Gómez Quintero), http://www.eluniversal.com.mx/nacion/203324.html. 
 
Presentan candidatura simbólica en la UdeG 
El filósofo Ignacio Mancilla fue presentado ayer como candidato independiente del Colectivo Reflexión 
Universitaria (CRU) a la rectoría de la Universidad de Guadalajara (UdeG) para el periodo 2013-2019. 
Integrantes del CRU informaron que la candidatura de Mancilla Torres es simbólica y no lo registraron ante la 
comisión especial electoral de la UdeG, porque ello sería avalar un proceso simulado. 
La Jornada, p.36, (Mauricio Ferrer).  
 
Eliminan del concurso para ingresar al bachillerato el mínimo de aciertos 
Por primera vez, en 17 años de aplicación del examen único de ingreso a la educación media superior y en 
atención a la reforma constitucional que hizo obligatorio el bachillerato, se eliminó el requisito de contar con 
mínimo de 31 aciertos para acceder a uno de los 397 planteles de este nivel educativo en la zona 
metropolitana de la ciudad de México. El vocero de la Comisión Metropolitana de Instituciones Públicas de 
Educación Media Superior (Comipems), Javier Olmedo, anunció lo anterior e informó que este domingo se 
publicará la convocatoria del concurso en el que, en 2013, se prevé una demanda creciente de 320 mil 
jóvenes que buscan un lugar en alguna de las preparatorias de las principales casas de estudio del país, 
como la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y el Instituto Politécnico Nacional (IPN). 
La Jornada, p.45, (Karina Avilés). 
El Universal, (Nurit Martínez), http://www.eluniversal.com.mx/nacion/203318.html. 
La Crónica de Hoy, (Sin firma), http://www.cronica.com.mx/noticias.php. 
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Más protestas por la reforma educativa 
Docentes de la sección 22 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) bloquearon este 
jueves, por cuarto día consecutivo, los accesos al Congreso de Oaxaca para evitar que se discuta y apruebe 
la reforma educativa, propuesta por el presidente Enrique Peña Nieto; no obstante, las modificaciones ya 
pueden entrar en vigor por haber sido avaladas por la mitad más uno de las legislaturas estatales. En tanto, el 
Congreso de Jalisco aprobó la reforma. 
La Jornada, p.45, (De los corresponsales). 
 
Más de 150 mil participaciones en la consulta ciudadana sobre ciencia 
La Agenda Ciudadana de Ciencia, Tecnología e Innovación –cuyo objetivo es escuchar la opinión de la 
sociedad en temas científicos que podrían aportar soluciones a los problemas del país– entra a su recta final 
con la intención de alcanzar las 200 mil participaciones. 
Hasta ahora más de 150 mil personas han votado en esta iniciativa de la Academia Mexicana de Ciencias 
(AMC) que busca que la gente se apropie de los temas científicos y perciba que los desarrollos en la materia 
se expresan en su vida cotidiana. Los tres temas más votados a escala nacional hasta el momento son: 
sistema educativo con un enfoque humanístico, científico y tecnológico (con 17.55 por ciento del total de 
sufragios); abasto de agua potable a toda la población (14.31 por ciento) y el desarrollo de un campo más 
productivo que logre la seguridad alimentaria (13.03 por ciento). El coordinador de la Agenda Ciudadana y 
presidente de la AMC, José Franco López, informó que al finalizar la consulta, el próximo 30 de enero, los 
resultados se entregarán a los tomadores de decisión para impulsar la creación de políticas públicas en estos 
temas desde la perspectiva ciudadana. 
La Jornada, p.2, (Emir Olivares Alonso). 
 

SALUD 
 

Nacional: 
 
Por contaminación atmosférica, 38 mil muertes en cinco años 
La exposición a la contaminación del aire en México provocó en cinco años –de 2001 a 2005– 38 mil muertes 
por cáncer de pulmón, enfermedades cardiopulmonares e infecciones respiratorias, de acuerdo con cifras del 
Instituto Nacional de Ecología y Cambio Climático (INECC), señalaron investigadores del Centro de Ciencias 
de la Atmósfera de la Universidad Nacional Autónoma de México. 
La Jornada, p.43, (Emir Olivares Alonso). 
 
Viven con mala calidad del aire 30 millones de mexicanos, advierten 
Treinta millones de mexicanos viven con mala calidad del aire, 70 por ciento de los cuales residen en las 
zonas metropolitanas de la ciudad de México, Monterrey y Guadalajara; para reducir las emisiones 
contaminantes se publicará en breve la norma 163 de eficiencia energética vehicular, que será similar a las de 
Estados Unidos y Canadá, ya que América del Norte es un solo mercado, señaló el titular de la Secretaría de 
Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), Juan José Guerra Abud. 
La Jornada, p.43, (Angélica Enciso). 
 
Arranca Cruzada contra el hambre 
El gobierno del presidente Enrique Peña Nieto impulsará la Cruzada Nacional contra el Hambre —que será 
presentada el lunes próximo en el estado de Chiapas— en 400 municipios con los más altos índices de 
marginación social, que incluyen pobreza y desarrollo humano. Entre las acciones que desarrollará la 
administración federal, en el marco de la cruzada, se encuentra la implementación de esquemas de nutrición 
de niños, mujeres y adultos mayores, brigadas de atención médica y programas productivos y de empleo 
adecuados a las costumbres.  
El Universal, (Francisco Reséndiz), http://www.eluniversal.com.mx/primera/41238.html. 
 
Crece el número de suicidios entre menores de edad: expertos 
El libro El don y la palabra. Un estudio socioantropológico de los mensajes póstumos del suicida contiene 121 
mensajes en los que predominan un sentimiento trágico de vacío y de ver la vida como un absurdo. Hay una 
preponderancia por la pérdida, de la pareja o la familia, y la falta de sentido ante la vida, la carencia de un 
anclaje al mundo, señaló Víctor Alejandro Payá Porres, coordinador del estudio. Los investigadores 
clasificaron los mensajes en cuatro escenarios: niñez y adolescencia, enfermedad y vejez, venganza y culpa y 
desestructuración familiar. Durante la presentación de la publicación, el miércoles pasado en el Instituto 
Nacional de Ciencias Penales, Martín Barrón Cruz, investigador de ese centro, apuntó que las formas y 
motivaciones para quien decide poner fin a su existencia son múltiples: venganza, revancha, traición, dolor, 
culpa, engaño o vacío, mientras que Juan de Dios Cajas, investigador de la Universidad Autónoma de 
Morelos, subrayó que en los casos que hay escritura, ese es el último contacto con la vida. En una entrevista 
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posterior a la presentación, Payá Porres expuso que en el caso de la enfermedad a veces el cuerpo se 
convierte en un enemigo del propio sujeto, mientras que en la adolescencia lo manifestado aparece como una 
carencia de recursos ante lo que falta, el regaño o ante el conflicto familiar. El investigador advirtió sobre el 
incremento de suicidios entre menores, es decir, encontramos niños de 12 o 13 años que lo hacen y que esta 
es una tendencia que se ha observado en años recientes. De acuerdo con cifras del Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi), tan sólo en 2011 hubo 249 muertes por esa causa en el grupo de cinco a 14 
años de edad. En 2010 esa cifra fue de 187 muertes; en 2009, 192, y en 2008, 191. En 1998, el número de 
casos alcanzó los 123 en ese grupo de edad. 
La Jornada, p.47, (Ariane Díaz). 
La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_nota=723619. 
 
México, pionero en uso de fármaco contra diabetes 
La Secretaría de Salud informó que México se convirtió este jueves en el primer país del mundo en aprobar 
con estudios clínicos practicados a población mexicana un fármaco para tratar la diabetes mellitus tipo 2. En 
un comunicado, explicó que el medicamento, que coadyuva a la prevención y el retraso de complicaciones 
que merman la calidad de vida de los pacientes diabéticos, ya fue autorizado por la Comisión Federal para la 
Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) para su venta. La medida convierte a México en pionero en la 
aprobación de dicho medicamento, debido a la reciente reforma al Artículo 170 del Reglamento de Insumos 
para la Salud, que permite sustituir el certificado de venta en el extranjero por un informe de estudios clínicos 
en población mexicana. Los estudios clínicos acerca del fármaco, denominado Lixisenatide, se llevaron a cabo 
en México y en más de 40 países, que incluyen a Canadá, Australia, Alemania, Japón y Marruecos, agregó la 
SSA. 
El Universal, (Notimex), http://www.eluniversal.com.mx/sociedad/7423.html. 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_nota=723558. 
 
Presentan miomatosis embarazadas mayores de 30 
La presencia de miomas durante el embarazo es cada vez más frecuente en pacientes de entre 30 y 40 años 
de edad, advirtió el subdirector médico del Hospital de Ginecobstetricia del IMSS en Jalisco, José Adelfo 
Barragán Ruiz. Señaló que la miomatosis uterina puede comprometer la salud del bebé al afectar el 
crecimiento del feto, dependiendo de la localización y tamaño del mioma el cual se define como un tumor 
benigno que se forma en la matriz con tejido de esta misma. Destacó que la presencia de miomatosis durante 
el embarazo puede ser una indicación de cesárea debido a que esta masa en algunos casos impide el 
desarrollo del parto natural. Afirmó que en la mujer también puede generar complicaciones como bloqueo de 
vías urinarias o zona gastrointestinal derivado de la compresión que produce un mioma de dimensiones 
considerables. Añadió que a excepción de los miomas de tipo ulceroso, estas tumoraciones son inoperables 
durante el proceso de gestación e incluso está contraindicado el suministrar algún tipo de tratamiento a base 
de fármacos.  
El Universal, (Notimex), http://www.eluniversal.com.mx/sociedad/7430.html. 

 
Internacional: 
 
Disminuye 71% número de muertes por sarampión: OMS 
El número de muertes por sarampión en el mundo disminuyó de 542 mil a 158 mil entre 2000 y 2011, lo que 
equivale a casi el 71 por ciento, anunció hoy la Organización Mundial de la Salud (OMS). Durante el mismo 
periodo, los casos nuevos cayeron 58 por ciento, es decir de 853 mil 500 en 2000 a 355 mil en 2011, según 
los datos publicados por la OMS. A pesar de que la región de las Américas ha sostenido la eliminación del 
sarampión desde 2002, al igual que la región del Pacífico Occidental, siguen ocurriendo grandes brotes de 
sarampión que están poniendo en peligro los avances en el resto de regiones, señaló. La OMS recomienda 
que todos los niños reciban doble dosis de la vacuna contra el sarampión, ya que varios estudios recientes 
confirman que los avances generales en la reducción de muertes está vinculada en gran medida al aumento 
de la cobertura de vacunación.  
El Universal, (EFE),http://www.eluniversal.com.mx/sociedad/7424.html. 

 
ECONOMÍA 

 

Estatal: 
 
Acuerdan secretario de Economía  y ayuntamiento trabajos conjuntos 
El alcalde Jorge Morales Barud y el secretario de Economía del gobierno federal, Ildefonso Guajardo 
Villarreal, acordaron la agenda estratégica para trabajar en temas de fomento al empleo, impulso a 
emprendedores, créditos y proyectos de micro, pequeños y medianos empresarios, que deriven en la 
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economía municipal. En la ciudad de México el presidente de Cuernavaca, Jorge Morales Barud, ante el 
secretario Guajardo Villarreal, quien estuvo acompañado del subsecretario de Industria y Comercio, Jesús 
Ignacio Navarro Zermeño, planteó los esquemas de productividad que tiene el gobierno del municipio, 
relativos a lograr una mejora integral de los mercados periféricos, así como del desarrollo económico y social 
de los cuernavacenses. Jorge Morales comentó que el acuerdo fue sostener reuniones con los responsables 
de cada área para comenzar a trabajar en el desarrollo de los programas que tiene que ver con el bienestar 
de los cuernavacenses. 
La Jornada Morelos, p.10, (Miguel Ángel García); El Sol de Cuernavaca, p.6, (Israel Mariano); El Regional 
del Sur, p.5, (Gerardo Suárez); El Caudillo de Morelos, p.6, (Magnolia Velázquez) y La Unión de Morelos, 
p.8, (Sin firma). 
 
Deben los servicios de agua a CFE; pega a cuatro municipios 
Una deuda de 80 millones de pesos es la que tienen cuatro sistemas de agua potable de los municipios de la 
zona metropolitana, ante la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua). Las localidades que hasta el momento arrastran adeudos millonarios por “la mala administración 
de los gobiernos salientes” son: Cuernavaca, Emiliano Zapata, Jiutepec y Temixco. Los representantes de 
los sistemas de agua potable afirmaron que las deudas que tienen, principalmente, son con el pago de la 
energía eléctrica y por extracción de aguas. 
Diario de Morelos, p.7, (Clara Meza). 
 
Sufre cuantiosas pérdidas, la  producción de ejote morelense  
El uso excesivo de agroquímicos provocó que Estados Unidos decidiera no comprar la producción del ejote 
morelense, dejando sin mercado a miles de toneladas cosechadas en los municipios de Ciudad Ayala, 
Axochiapan, Jantetelco, Tepalcingo y Cuautla. Luego de que una productora denunció la falta de precio al 
ejote morelense, el gobernador Graco Ramírez explicó que Estados Unidos determinó cerrar sus fronteras a 
este producto debido a que encontró una alta concentración de químicos. Cabe señalar que el pasado sábado 
el secretario de Desarrollo Agropecuario (Sedagro), Roberto Ruíz Silva, presumió cifras en materia de 
producción de ejote en Morelos, pero nunca habló del precio y si estaba garantizado el acceso al mercado 
norteamericano. El funcionario destacó que la cosecha 2012 de ejote fue una de las más grandes con 21 mil 
21 toneladas, lo que representa más del 30 por ciento producción nacional (69 mil 289 toneladas); la 
superficie sembrada fue de 2,219 hectáreas y el rendimiento fue de 10.37 toneladas, tres toneladas más que 
la media nacional. 
La Jornada Morelos, p.12, (José Luis Garcitapia) y El Sol de Cuernavaca, p.8, (Martín Sánchez). 
 
Gasoducto y termoeléctrica son claves: CFE 
La construcción del gasoducto Morelos y de la central termoeléctrica de ciclo combinado son los proyectos 
más importantes de la Comisión Federal de Electricidad para Morelos en el 2013, pues representan 
inversiones por 640 millones de pesos y la generación de mil 500 empleos durante su construcción y su 
posterior operación. Así lo informó Javier Valencia Barajas, gerente de la División Centro Sur de la CFE, quien 
indicó que estos proyectos son estratégicos para el Gobierno Federal y para la entidad, pues permitirán 
suministrar gas natural a la industria que lo requiere y generar electricidad, en forma segura y sustentable. El 
funcionario también destacó la modernización de la subestación eléctrica Cuernavaca, ubicada en la popular 
colonia Teopanzolco, de esta ciudad, y la construcción de nuevos centros de distribución y atención a clientes, 
en Tezoyuca, municipio de Emiliano Zapata y Teopanzolco, en Cuernavaca, como proyectos importantes para 
mejorar la distribución del servicio eléctrico en el estado. 
El Sol de Cuernavaca, p.6 y 7, (Pedro Oseguera); El Regional del Sur, p.8, (Sin firma); El Caudillo de 
Morelos, p.5, (Diego Soto) y La Jornada Morelos, p.11, (Sin firma). 
 
Los nuevos impuestos en el agua  están justificados, señala la CMIC 
El severo atraso en materia de infraestructura hidrica, la disparidad en el cobro del servicio de abastecimiento 
de agua y el costo para su distribución como agua potable y en su tratamiento, agua residual, justifica la 
creación de nuevos impuestos en la materia por parte del gobierno del estado, consideró el presidente de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Guadalupe Lucio Ramírez Brugada. 
Cuestionado sobre la política recaudadora que el gobierno del estado impulsará, durante este año -con el 
supuesto de fortalecer ingresos propios de la administración estatal-, y establecerá el cobro de un porcentaje 
por cada dictamen de factibilidad de obra hidráulica y tratamiento de agua residual, entre otros conceptos, el 
empresario justificó las nuevas cargas fiscales. 
La Jornada Morelos, p.10, (Dulce Maya). 
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Nacional: 
 
Pierde sector turismo 12 mmdd por violencia 
Alrededor de 12 mil millones de dólares le ha costado la inseguridad al país por afectaciones de ingreso al 
sector turismo en los últimos cuatro años, estimó Pablo Azcárraga Andrade, presidente del Consejo Nacional 
Empresarial Turístico (CNET). En rueda de prensa detalló que desde 2009, cuando se incrementó la 
problemática, los empresarios luchan para atraer a más visitantes pese a la imagen negativa que mantiene 
México en el exterior. En tanto, Francisco Madrid, director de la Escuela de Turismo de la Universidad 
Anáhuac, recordó que la caída de turistas extranjeros podría dejar a México fuera de del top ten de las 
principales potencias por llegadas internacionales de la Organización Mundial de Turismo (OMT).  “A pesar de 
la disminución de los turista internacionales (receptivos y fronterizos), un dato positivo es que las llegadas de 
internación crecen en 2.6% y su gasto en 7.5% pero aún es poco”, añadió. 
El Universal, (Eduardo Camacho), http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/100049.html 
La Jornada, p.30, (Julio Reyna Quiroz) 
 
Impuestos a alimentos dañará a los niveles bajos 
La aplicación en México de un impuesto a los alimentos provocaría una “severa afectación” en el poder 
adquisitivo de las familias de menores ingresos, dijo el Centro de Estudios de la Finanzas Públicas de la 
Cámara de Diputados. Expuso que el total de los integrantes de esas familias destinan 47% de su gasto a los 
artículos sujetos a tasa cero de IVA, en donde se incluyen los alimentos. Los hogares con mayores ingresos 
asignan sólo 13.2% de sus percepciones totales a dichos productos. “Significa que, ante un mayor precio de 
los productos sujetos a tasa cero% de IVA, el poder adquisitivo de los hogares de menores ingresos se vería 
afectado en mayor proporción respecto a aquellos de mayores ingresos”, detalló. 
El Universal, (José Manuel Arteaga), http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/100043.html 
 
Por segunda vez ingresan Femsa y Coca-Cola Femsa al IPC Sustentable 
Por segundo año consecutivo, la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) incluyó a Femsa y a Coca-Cola Femsa en 
su Índice de Precios y Cotizaciones Sustentable (IPC Sustentable), el cual enlista a las 29 empresas más 
sobresalientes en este rubro. El IPC Sustentable 2013, que será efectivo a partir del 1 de febrero próximo y 
hasta el 31 de enero de 2014, tiene por objetivo seguir el comportamiento de las emisoras mexicanas que 
cuentan con proyectos ambientales, sociales y de gobierno corporativo. 
En un comunicado, la compañía con sede en Monterrey expone que superó el promedio nacional de la 
calificación conjunta de medio ambiente, responsabilidad social y gobierno corporativo, además de cumplir 
con los criterios bursátiles requeridos por la BMV. 
Milenio, (Notimex), http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/ead0fb4996ed7c27a143be6e0d149459 
 
Este es el año de la reforma energética, afirma Videgaray 
El primer paso del gobierno federal en la serie de reformas económicas que pretende impulsar será dado en el 
terreno energético. Se trata de tener un sistema regulatorio que permita a las empresas unir fuerzas con 
Petróleos Mexicanos (Pemex) en un marco orientado al mercado, explicó Luis Videgaray Caso, secretario de 
Hacienda y Crédito Público, en un foro con miembros de la comunidad de inversionistas y empresas privadas 
de Latinoamérica. El crecimiento económico necesita reformas y para ello es necesario adoptar un pluralismo 
económico, declaró Videgaray, en la última jornada de la 17 conferencia anual de directores de empresas de 
América Latina, organizada por el Grupo Santander. El foro reunió a los responsables de 280 fondos de 
inversión y de 160 grandes compañías privadas que cotizan en los mercados de valores de la región. México 
es una democracia vigorosa y el presidente Enrique Peña entiende que es nada más a través de acuerdos 
con la oposición como el país podrá aplicar las reformas que necesita para lograr un incremento de la 
productividad y mayores tasas de crecimiento, abundó. 
La Jornada, p.p.27, (Roberto González Amador) 
 
Cierra el peso en 12.56 por dólar, su mejor posición en 16 meses 
Con una revaluación de 3.5 por ciento en los primeros 17 días de 2013, la moneda mexicana alcanzó ayer su 
mejor posición frente al dólar en 16 meses, al venderse a 12.5640 pesos en las grandes operaciones 
interbancarias, informó el Banco de México. Al respecto, el Banco de México indicó que el saldo alcanzado 
por la inversión de extranjeros en bonos gubernamentales alcanzó un nivel sin precedentes de un billón 595 
mil 140 millones de pesos el pasado 8 de enero, con una tasa de crecimiento anual de 60.5 por ciento, la más 
dinámica del ahorro financiero en el país. 
La Jornada, p.30, (Juan Antonio Zúñiga)  
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Internacional: 
 
Se frenó el colapso de la economía mundial: FMI 
La directora gerente del Fondo Monetario Internacional (FMI), Christine Lagarde, estimó que la caída de la 
economía mundial se frenó, pero señaló que aún no es el momento de relajar las reformas. “Frenamos la 
caída, (ahora) debemos evitar la recaída y no es el momento de relajarse”, declaró Lagarde en su primera 
conferencia de prensa del año en la sede del organismo. La directora gerente del FMI destacó que hay signos 
de “mejora”, pero también de “deterioro” sobre el empleo, en particular entre los jóvenes. 
“Necesitamos crecimiento para el empleo y empleo para el crecimiento”, un “círculo virtuoso” que hay que 
alcanzar, estimó. 
Milenio, (Afp), http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/ead0fb4996ed7c27a143be6e0d9188c8 
El Universal, (Sin firma), http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/100053.html 
La Jornada, p.29, (Reuters y Dpa) 
 
Tiene la economía mundial el riesgo de caer en recesión: ONU 
Son tres los factores que ponen a la economía mundial en riesgo de caer en recesión: la situación fiscal 
en Estados Unidos; problemas en la zona europea y la desaceleración de grandes economías como la de 
China. Esos tres factores pueden reducir entre uno y hasta tres puntos del Producto Interno Bruto global, dijo 
en conferencia Sebastián Vergara, Oficial de Asuntos Económicos, División de Políticas y Análisis 
del Desarrollo, Departamento de Asuntos Económicos y Sociales (DESA por su siglas en inglés) de la ONU. 
El escenario central de crecimiento del PIB en 2013 es de 2.4 por ciento, pero uno pesimista es que sea de 
0.2 por ciento; el crecimiento con posibilidad de una nueva recesión y una crisis del empleo continúa, dijo 
durante la presentación regional del informe, "Situación y perspectivas de la Economía Mundial 2013”, de las 
Naciones Unidas. En cuanto a México y Centroamérica, dijo que su perspectiva de crecimiento es de 3.9 por 
ciento en su PIB de 2013. 
Milenio, (Alberto Verdusco y Carolina Rivera),  
http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/640f14c3bba6f4cfe65887287be512d2 
La Jornada, p.26, (Juan Carlos Miranda) 
 
Se levanta bolsa de Tokio 2.86 por ciento 
La Bolsa de Valores de Tokio cerró hoy sus operaciones con una ganancia de 303.66 puntos (2.86 por ciento), 
al ubicarse su principal indicador, el Nikkei de 225 acciones, en diez mil 913.30 unidades. El índice de 
referencia superó las 10 mil 900 unidades por primera vez desde abril de 2010 tras la pronunciada caída del 
yen frente al dólar y el euro. El dólar se cambiaba a 90 yenes y el euro por encima de 120 yenes, niveles que 
prometen mayores ganancias a las empresas exportadoras japonesas. 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_nota=723702 
 
Italia estima menor caída del PIB en 2013 
El Banco de Italia recortó el viernes su estimación para la alicaída economía del país, en momentos en que 
las condiciones crediticias y el panorama sombrío a nivel internacional opacan las proyecciones locales de 
cara a las elecciones nacionales de febrero. El banco central italiano dijo que ahora espera que el producto 
interno bruto (PIB) se contraiga un 1.0% este año, en lugar del 0.2% que había estimado en julio. En un 
informe económico trimestral que resaltó los desafíos económicos que enfrentará el próximo Gobierno 
de Italia, el banco señaló que la recesión que había comenzado en el primer trimestre del 2011 se extendería 
bien entrado el 2013. La entidad estimó una modesta e incierta recuperación en la segunda mitad del año y un 
crecimiento de apenas el 0.7% en el 2014, y agregó que la economía probablemente se contrajo un 2.1% en 
el 2012.  
El Economista, (Reuters), http://eleconomista.com.mx/economia-global/2013/01/18/italia-estima-menor-caida-
pib-2013 
 

POLÍTICA 

 

Estatal: 
 
Entregan al Congreso nueva terna para PGJ 
El gobernador Graco Ramírez envió al Congreso del estado una nueva terna para que se designe a quien 
será en nuevo Procurador o Procuradora de Justicia de la entidad. La terna, presentada por el secretario de 
Gobierno, Jorge Messeguer Guillén, está integrada por Roberto Díaz Arteaga, Rodrigo Dorantes Salgado y 
Elizabeth Lázaro Torres. Messeguer Guillén, ante el presidente de la Mesa Directiva del Congreso del Estado, 
Humberto Segura Guerrero, subrayó que la terna cumple con el perfil para desempeñar el cargo, experiencia, 
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conocimientos sobre el nuevo Sistema de Justicia Penal, y no obedecen a ningún interés ni político ni de 
grupo. 
El Sol de Cuernavaca, p.p.-5, (Martín Sánchez); La Jornada Morelos, p.3, (Oswaldo Salazar); Diario de 
Morelos, p.5, (Antonieta Sánchez); El Regional del Sur, p.p.-3, (Minerva Delgado); El Caudillo de Morelos, 
p.3, (Magnolia Velázquez) y La Unión de Morelos, p.2 y 3 , (Ana Lilia Mata). 
 
No cuentan con el  perfil, dicen abogados 
Integrantes del Foro Morelense de Abogados reprobaron la conformación de la segunda terna a la 
Procuraduría General de Justicia (PGJ), que fue entregada ayer al Congreso del estado. La terna entregada la 
mañana de este jueves está integrada por los abogados Roberto Díaz Arteaga, Rodrigo Dorantes Salgado y 
Elizabeth Lázaro Torres, está última tomada en cuenta dentro de la primera propuesta rechaza por los 
diputados el 11 de diciembre del año pasado. Sin embargo, los juristas morelenses reprocharon la actitud 
asumida por las autoridades del gobierno estatal, quienes no toman en cuenta a los mejores especialistas en 
derecho a ocupar una de las dependencias más cuestionadas por las deficiencias en la investigación de los 
delitos. Mencionaron que Roberto Díaz mantiene una estrecha amistad con el actual delegado de la 
Procuraduría General de la República (PGR) en Morelos, Marcelino Vázquez Huitrón; mientras que Rodrigo 
Dorantes es hijo del ex diputado Ricardo Dorantes y actual colaborador del secretario de gobierno, Jorge 
Messeguer Guillén. En tanto, Lázaro Torres es subprocuradora y fue Agente del Ministerio Público, además 
de haber integrado la primera terna que fue rechazada por los diputados debido a que los aspirantes no 
cumplían con los requisitos de ley. 
La Jornada Morelos, p.3, (Elizabeth Cuevas) y El Caudillo de Morelos, p.5, (Omar Ocampo). 
 
Inauguran los foros  de consulta ciudadana 
Reforma Política, derechos humanos y diversidad sexual, fomento a la participación de asociaciones civiles, 
Sistema de Justicia Penal y Protección Civil fueron los temas abordados ayer durante la continuación de los 
foros de consulta ciudadana para la elaboración del Plan Estatal de Desarrollo. A la convocatoria de la 
Secretaría de Gobierno, así como la presencia de su titular, Jorge Messeguer Guillén, representantes de la 
nueva administración escucharon las propuestas de la sociedad civil, mismas que serán incluidas en los 
planes y programas de trabajo. En este Foro de Consulta se instalaron nueve mesas de trabajo para abordar 
temas como: Reforma Política, el Sistema de Justicia Penal, Protección Civil, Derechos Humanos y Diversidad 
Sexual, Registro Público de la Propiedad y el Comercio, Equidad de Género, Políticas de Población, y 
Reservas Territoriales. 
La Jornada Morelos, p.5, (José Luis Garcitapia) y El Regional del Sur, p.11, (Sin firma). 
 
Exigen se revisen las cuentas de Rabadán 
Ex regidores y ciudadanos solicitaron al Congreso del Estado una revisión a fondo de la cuenta pública que 
dejó Miguel Ángel Rabadán en Jiutepec porque advierten que el ex alcalde perredista nunca aclaró dónde 
utilizó el préstamo de 200 millones de pesos, así como los permisos a las megatiendas en la demarcación, y 
de la misma forma, los recursos de los diferentes ramos. Mencionaron que lo denunciaron a tiempo y nunca 
fueron escuchados; ahora, con la documentación en manos de los diputados, demandaron sean aclaradas lo 
que pueden ser anomalías.Vecinos inconformes fueron atendidos por el diputado Antonio Rodríguez 
Rodríguez, quien fue el conducto para llegar hasta la presidencia del Congreso, donde enumeraron los 
señalamientos en contra de Miguel Ángel Rabadán. 
El Sol de Cuernavaca, p.6, (Israel Mariano); El Caudillo de Morelos, p.6, (Magnolia Velázquez) y Diario de 
Morelos, p.3, (Antonieta Sánchez). 
 
Convoca Legislativo a sesión extraordinaria para eliminar el fuero 
El próximo lunes se reunirán los 30 diputados en una sesión extraordinaria para declarar la constitucionalidad 
de las reformas que quitan el fuero constitucional a funcionarios de primer nivel, a presidentes municipales, 
regidores titulares de órganos autónomos y descentralizados. Incluso, prevén pronunciarse en torno a la 
Reforma Educativa. El tema de la terna para la Procuraduría de Justicia quedó excluida. En su primera sesión, 
los integrantes de la Diputación Permanente, Humberto Segura, Héctor Salazar, Jordi Messeguer, Amelia 
Marín y Erika Hernández aprobaron convocar al pleno legislativo a celebrar un periodo extraordinario de 
sesiones para tratar exclusivamente tres temas relacionadas con una serie de reformas constitucionales que 
requieren ser declaradas legislativamente. 
El Sol de Cuernavaca, p.5, (Alberto Millán) y La Jornada Morelos, p.6, (Oswaldo Salazar). 
 
Aceptan el Mando Único Policial en Zacatepec y Tlaquiltenango 
Por unanimidad, aprobó el cabildo de Zacatepec unirse al Mando Único de la Policía Estatal, trascendiendo 
que se pronunciaron por del derecho de la ciudadanía a una mejor seguridad. También, el presidente 
municipal de Tlaquiltenango se manifestó a favor de este sistema de seguridad del Gobierno de la Nueva 
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Visión. Por otra parte, al ser cuestionado sobre el Mando Único de Policía, el presidente de Tlaquiltenango, 
Mauricio Rodríguez González, manifestó que tiene la voluntad política de integrase a esta disposición. 
El Sol de Cuernavaca, p.p.-3F, (Angelina Albarrán). 
 
Crimen organizado paga nóminas policíacas en algunos municipios, denuncia Ejecutivo 
El gobernador Graco Ramírez exhortó nuevamente a los 33 ayuntamientos a sumarse a la propuesta de 
Mando Único en materia de seguridad, porque es claro que “ los municipios no pueden enfrentar solos” la 
delincuencia y existen casos en los que ésta le paga a los uniformados, por eso éstos “andan defendiendo a 
los malandrines”, apuntó. Asimismo, el mandatario anunció la construcción de un cuartel para 200 elementos 
de la Policía Acreditable y el C-5 (un centro de inteligencia y coordinación) en Emiliano Zapata; la instalación 
de cámaras en todos los accesos del estado; y la renovación de placas de circulación vehicular, mismas que 
tendrán un chip que será leído automáticamente por el sistema de videovigilancia. Graco Ramírez, ante los 
alcaldes de Axochiapan, Rodolfo Domínguez Alarcón, y el de Tepalcingo, Juan Manuel Sánchez Espinoza, 
pidió a los alcaldes se pongan de acuerdo para hacer la Policía de Morelos porque los municipios no pueden 
solos atender el problema de la delincuencia. Explicó que los ayuntamientos no tienen dinero para pagarle a 
los elementos y hay casos en que el crimen organizado es el que está pagando la nómina. 
La Jornada Morelos, p.5, (José Luis Garcitapia) y El Sol de Cuernavaca, p.p.-3, (Martín Sánchez). 
 
Califican con 6.2 a Graco Ramírez 
Una encuesta realizada por al empresa Consulting & Research Estadística Aplicada, reveló que los 
morelenses califican al gobierno del estado con un 6.2 de manera generalizada. Según dio a conocer el 
director de la consultoría, Marcos Pineda, los entrevistados otorgan al propio gobernador Graco Ramírez, un 
5.8, en su evaluación.  El análisis revela también que para el 40 por ciento de los entrevistados los 
escándalos políticos, como el caso Walmart afectan mucho la imagen pública del gobernador, para el 30 por 
ciento algo y para 10 por ciento nada.  Los morelenses contemplados en esta encuesta telefónica, llevada a 
cabo el 12 y 13 de enero, consideran en un 37 por ciento que estos escándalos benefician mayormente al 
PRI, al PAN 35 por ciento, y a otros partidos el 10 por ciento. 
La Jornada Morelos, p.7, (Dulce Maya). 
 
Vigilará mujer la función de SAPAC 
El alcalde de Cuernavaca, Jorge Morales Barud, acudió ayer a la instalación de la Junta de Gobierno del 
Sistema de Agua Potable y Alcantarillado de Cuernavaca (SAPAC), en donde se nombró a la abogada y 
contadora pública, Martha Patricia Alegría Loyola, comisaria de dicha asamblea, que vigilará el correcto 
funcionamiento del organismo. 
Diario de Morelos, p.7, (Rogelio Ortega). 
 
Señalan anomalías en alcaldía de Amacuzac 
El secretario de Gobierno, Jorge Messeguer Guillén, confirmó que 17 días después de que las nuevas 
autoridades de Amacuzac rindieron protesta, la administración pasada no les ha entregado documentos, 
archivos ni estados financieros para que puedan operar. Añadió que la Auditoría Superior de Fiscalización del 
Congreso local tiene autoridad para obligar a que se entregue dicha información. Amacuzac es una excepción 
en todos los ámbitos, no nada más en el administrativo, sino también en el político y el de seguridad, dijo 
Messeguer Guillén. 
La Jornada, p.38, (Rubicela Morelos). 
 
Investigará CNDH asesinato impune de menor en Morelos 
La Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) atrajo ayer una queja abierta por la Comisión de 
Derechos Humanos de Morelos sobre el caso de Ana Karen Huicochea Garduño, menor presuntamente 
asesinada a balazos por su novio, Eduardo Villalobos Villanueva, contra quien se giró una orden de 
aprehensión que no se ha cumplido. 
La Jornada, p.37, (Fernando Camacho Servín y Rubicela Morelos). 
 

Nacional: 
 
Peña Nieto arranca su gobierno con un gesto insuficiente de transparencia: Fundar 
El presidente Enrique Peña Nieto realizó un ejercicio parcial de transparencia, ante su negativa a difundir el 
valor de sus bienes inmuebles, señaló Miguel Pulido, director de Fundar, centro de análisis e investigación en 
temas de transparencia. En la víspera, cuando Peña Nieto difundió su declaración patrimonial, indicó: 
Evidentemente el ejercicio es parcial. Si el objetivo era demostrar voluntad política y un compromiso profundo 
con la transparencia, es insuficiente la información que dio a conocer. Al menos dos presidentes que 
antecedieron a Peña Nieto, Vicente Fox y Felipe Calderón, en su primer año de gobierno dieron a conocer en 
detalle el valor de sus propiedades y de otros bienes. Pero en la gestión del segundo, 18 integrantes de su 



 11 

gabinete optaron, en 2010, por mantener en la confidencialidad sus datos patrimoniales, incluyendo al ex 
titular de la Secretaría de la Función Pública (SFP), Salvador Vega Casillas. La Ley Federal de 
Responsabilidades Administrativas de los Servidores Públicos (Lfrasp) permite a éstos, en su artículo 40, la 
confidencialidad de su situación patrimonial, pero no los exime de entregar sus declaraciones patrimoniales a 
la aún existente SFP, hasta en tanto los legisladores no emitan la ley para la creación de la Comisión Nacional 
Anticorrupción. 
La Jornada, p.18, (Elizabeth Velasco). 
El Universal, (Alberto Morales), 
http://www.eluniversal.com.mx/nacion/203319.html. 
 
Ampliarán demanda contra ex funcionarios de SG por autorización a operadoras de casinos 
El permisionario de casinos Entretenimiento de México (Emex) –de Arturo Rojas Cardona– ampliará hoy su 
denuncia contra ex funcionarios de la Secretaría de Gobernación (SG) –en el último tramo del sexenio 
calderonista–, por ejercicio abusivo de funciones. 
El presunto delito tiene que ver con el reconocimiento –presuntamente ilegal– que expidió la SG, el 15 de 
agosto de 2012, en favor de las operadoras (que tenían contrato con Emex): Producciones Móviles SA de CV 
y Exciting Games S de RL de CV. La denuncia de hechos fue presentada el 7 de diciembre pasado en la 
Procuraduría General de la República (PGR) contra el ex titular de la SG, Alejandro Poiré y el entonces 
subsecretario de Gobierno Obdulio Avila, así como los principales responsables de la Dirección General 
Adjunta de Juegos y Sorteos de esta dependencia, además de los representantes y accionistas de las 
empresas en mención. 
La Jornada, p.19, (Fabiola Martínez). 
 
Secretarios de Estado ganan al menos 205 mil 122 pesos mensuales brutos 
La Secretaría de la Función Pública (SFP) informó que todos los secretarios integrantes del gabinete 
presidencial gozan de una percepción ordinaria mensual bruta por concepto de sueldos y salarios de 205 mil 
122 pesos. Una vez que se realizan las deducciones aplicables por ley, la percepción ordinaria mensual neta 
de todos los secretarios de Estado es de 145 mil 284 pesos, aunque puede variar el monto que reciban por 
diversas razones. Así, además de la percepción ordinaria mensual, algunos servidores públicos reciben un 
pago por riesgo, en términos de lo indicado en el decreto de Presupuesto de Egresos de la Federación. Dicho 
monto es determinado por la SFP y no puede exceder de 30 por ciento de la percepción ordinaria mensual por 
concepto de sueldos y salarios. 
La Jornada, p.18, (Elizabeth Velasco). 
 
Con Calderón, graves atropellos en materia de derechos: ONG 
Durante el sexenio de Felipe Calderón, los derechos sociales, culturales y ambientales sufrieron un grave 
retroceso, en particular los relacionados con la alimentación, la vivienda digna y el trabajo, en el contexto de la 
crisis general provocada por un modelo económico que genera desigualdad y concentración de la riqueza, se 
advierte en el estudio del Centro de Derechos Humanos Fray Francisco de Vitoria, Experiencia de 
participación de movimientos sociales en la defensa y reivindicación de los derechos a la alimentación, 
vivienda y laborales en México,  
La Jornada, p.20, (Fernando Camacho Servín). 

 


